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EDITORIAL
La Universidad se concibe como un espacio en el que se estudia y se reflexiona, se crea y se actúa.

En las distintas áreas del conocimiento como en las diversas expresiones de cultura los universita-
rios tenemos el compromiso profesional y ético de transformar, de encontrar y promover dinámicas 
que sean innovadoras, sanas, accesibles, que apoyen mejores formas de convivencia.

Esto solo puede ocurrir cuando hay sintonía entre la vida académica y sensibilidad hacia lo que es 
nuestro día a día; ya sea en la familia, el trabajo, la escuela, la ciudad, la colonia, el grupo de amista-
des. La Universidad ha de reflejarse en su entono, no se limita a las aulas.

Coincidencia o no, este mes se dedica un día para reconocer a los docentes, otro para los estudian-
tes. Ambos, esencia de la Universidad. El producto de su actividad recíproca, enseñanza – aprendi-
zaje, ha de valorarse entonces en la medida en que va más allá del espacio académico y transforma 
personas, campos profesionales, entornos, formas de convivencia. El conocimiento es para crear 
en sentido amplio.

Que reconocer a las mujeres y hombres que participan de la actividad educativa sea valorar la im-
portancia de quien enseña, de quien aprende y viceversa; promover que sea siempre con la voca-
ción de crear y mejorar.

Este espacio da cuenta de algunas actividades con las que la comunidad UACJ aporta calidad aca-
démica en la formación profesional, a la vez que se reafirma como un importante valor sociocultural 
en el norte del país.
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Las licenciaturas de 
Contaduría y Admi-
nistración, de CU, y 
Finanzas, de ICSA, 
fueron las evaluadas
 
GUSTAVO CABULLO

El Consejo de Acreditación en 
Ciencias Administrativas (CA-
CECA) reconoció la calidad 

de tres programas académicos de 
la UACJ.
En la sesión del Consejo Universita-
rio correspondiente al mes de mar-
zo se informó que los programas 
acreditados por ese organismo fue-
ron las licenciaturas en Contaduría 
y la de Administración de Empresas 
que se imparten en Ciudad Univer-
sitaria y la Licenciatura en Finanzas 
que se oferta en el ICSA.
La doctora Blanca Lidia Márquez 
Miramontes, jefa del Departamento 
de Ciencias Administrativas, informó 
que el anuncio oficial de las acredi-
taciones se realizó en un evento ce-
lebrado en el auditorio del Sanatorio 
Español de la Ciudad de México, 
ante representantes de 70 institu-
ciones de educación superior públi-

cas, privadas y tecnológicas, tanto 
nacionales como extranjeras.
La doctora Márquez Miramontes 
expuso que el proceso de traba-
jo de coordinadores y profesores, 
para llegar a este paso, fue de cua-
tro meses.
“Esto significa que los programas 
están entrando a un estándar de 
calidad a nivel nacional”.
Del Departamento de Ciencias Ad-
ministrativas, están acreditados el 
programa de Contaduría y Adminis-

tración, impartido en dos campus, 
lo mismo que Finanzas y Turismo..
Para este Departamento, el propó-
sito es seguir atendiendo las reco-
mendaciones de los organismos 
acreditadores, “siempre y cuando 
no dejemos de lado lo que es la 
constante revisión de los planes y 
programas de estudio, cuidando la 
calidad de los programas educati-
vos, la capacitación y la actualiza-
ción de la planta docente”, dijo la 
doctor Márquez Miramontes.

Como parte del compromiso 
de la UACJ por consolidar 
la calidad académica de los 

programas educativos que ofrece 
a la comunidad, fue acreditada la 
Licenciatura de Enfermería por el 
Consejo Mexicano para la Acredita-
ción de la Enfermería A.C. (COMA-
CE), por un periodo de cinco años.
El subdirector de Evaluación y Acre-
ditación, Saulo Favela, comentó 
que este reconocimiento le abre 
las puertas a la institución a fondos 
extraordinarios de la SEP, acceso a 
convenios nacionales e internacio-
nales, recursos para equipamiento 
e infraestructura, así como el garan-
tizarle a la sociedad que la máxima 

casa de estudios de Juárez cuenta 
con programas de calidad. 
Sumado este reconocimiento, el 
88.3 por ciento de los estudiantes de 
la UACJ se encuentran inscritos en 
programas de calidad, incluidas las 
carreras llamadas espejo que se im-

parten en las divisiones multidiscipli-
narias de Ciudad Universitaria, Cuau-
htémoc y Nuevo Casas Grandes. 
Los procesos de evaluación y acre-
ditación pueden durar desde 3 has-
ta 7 meses en consolidarse, ya que 
se lleva a cabo un autoestudio por 
parte de los jefes de departamento 
y coordinadores de los programas, 
y posteriormente se hace una visita 
donde se revisan los aspectos que 
se señalaron en la evaluación previa, 
centrando su atención en el servicio 
a los estudiantes, la infraestructura, 
normatividad y la bibliografía. Áreas 
que corroboran que los alumnos 
cuentan con todo lo necesario para 
llevar a buen término su carrera. 

Acredita CACECA calidad 
académica de programas 

Licenciatura en Enfermería
obtiene reconocimiento

En presencia de un notario 
público, la institución Métrica 
Educativa entregó a autori-
dades de la Universidad Au-
tónoma de Ciudad Juárez los 
resultados de los exámenes 
de ingreso que presentaron 
13 mil 87 aspirantes.
La entrega de los resultados 
se llevó a cabo en la Sala de 
Rectores de la UACJ.
“Este evento tiene como ob-
jetivo hacer constar la certeza 
de la legalidad del procedi-
miento de admisión, median-
te la entrega de los resulta-
dos obtenidos por todos los 
sustentantes”, mencionó el 
rector Juan Ignacio Camargo 
Nassar.
Para este fin se contó con la 
presencia del maestro José 
Luis Ramírez, director de 
Métrica Educativa y del licen-
ciado Jorge Orrantia Ponce, 
notario público #14 de este 
distrito, quien dio fe a la en-
trega de resultados del pun-
taje que obtuvo cada uno de 
los sustentantes de acuerdo 
al programa educativo.
Del periodo del 14 de enero al 
15 de marzo de 2019, se ge-
neraron 13 mil 561 fichas pa-
gadas y fueron 13 mil 87 es-
tudiantes los que sustentaron 
el examen, efectuado del 21 
al 29 de marzo de este año, 
en los distintos centros de 
cómputo del instituto y Cen-
tro de Evaluación Académica, 
de esta institución.
Los resultados oficiales fue-
ron recibidos por las autorida-
des universitarias, para pos-
teriormente tener la reunión 
de la Comisión de Admisión 
y una vez hecho el análisis de 
los resultados, proceder a la 
publicación de los mismos, 
el día 17 de mayo próximo, a 
través de la página de Inter-
net www.uacj.mx.
En el evento el rector Camar-
go Nassar estuvo acompa-
ñado de funcionarios de la 
administración central y di-
rectores de los institutos.

ENTREGAN 
RESULTADOS DE 
LOS EXÁMENES 
DE ADMISIÓN

El organismo  
COMACE avaló el 
nivel de la enseñanza 
de esta licenciatura y 
su dictamen tiene una 
vigencia de 5 años
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La doctora Blanca Lidia Márquez Miramontes, junto con el rector y el director de ICSA, recibió el 
reconocimiento de acreditación.

VIDA UNIVERSITARIA
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JORGE GARCÍA

Con más de 150 actividades 
académicas, culturales, ar-
tísticas y recreativas se llevó 

a cabo la Sexta Semana del ICSA 
en la UACJ.
La comunidad universitaria del Ins-
tituto de Ciencias Sociales y Ad-
ministración y de Ciudad Universi-
taria tuvieron ocasión de asistir a 
este evento que se ha instituido en 
la UACJ, en el que las actividades 
se trasladan a espacios diferentes 
a las aulas.
El rector Juan Ignacio Camargo 

Nassar, quien inauguró este even-
to, en una ceremonia que se llevó 
a cabo en el auditorio del edificio 
X, dijo que este tipo de actividades 
permiten elevar la calidad educativa 
de la institución y propician que los 
estudiantes tengan una vida univer-
sitaria más plena.
Exhortó a los estudiantes a que 
aprovecharan los diferentes eventos 
que se llevarían a cabo del prime-
ro al 5 de abril, tanto académicos, 
como culturales y artísticos.
Por su parte, el maestro Alonso Mo-
rales, director de este instituto, dijo 
que se llevarán a cabo 107 confe-

rencias y ponencias,7 talleres, 11 
conversatorios, 2 simulacros, 1 co-
loquio, 2 cursos, 12 presentaciones 
de libros, entre otras actividades.

La presente generación de jó-
venes podría ser testigo de un 
acontecimiento impactante y 

desafiante para las humanidades: el 
cambio de estafeta del poder eco-
nómico y la hegemonía mundial de 
Estados Unidos por la hegemonía 
de China, dijo el doctor Alberto Be-
tancourt Posada en la conferencia 
inaugural de la Sexta Semana del 
ICSA en la UACJ.
El doctor Betancourt Posada, profe-
sor de la Facultad de Filosofía y Le-
tras de la UNAM, dijo que en 1945 
Estados Unidos llegó a tener el 51 
por ciento del Producto Interno Bruto 
Mundial que le daba un peso econó-

mico y un poder sobre todo el mun-
do, pero ese peso económico es 
ahora de solamente el 17 por ciento, 
mientras que China tiene el 11 por 
ciento, con la diferencia de que el 
crecimiento económico del país asiá-
tico es mucho más acelerado.
Indicó que salvo que ocurra una 
guerra o un fenómeno extraordinario 
que cambie esa tendencia, el mundo 
presenciará ese cambio de estafeta 
en el dominio de la economía.
Agregó que Estados Unidos hará lo 
todo posible por evitar eso ocurra 
y en ese contexto de contracción 
del poder estadounidense es que 
hemos presenciado el ascenso a la 

presidencia de Estados Unidos de 
Donald Trump, un suceso que ha 
dejado atónito a todo el mundo.
El conferencista dijo que para jóve-
nes y viejos que recibieron clases 
de sobre el ascenso del nazismo, 
sobre el fascismo en Italia, el milita-
rismo japonés hubiera parecido que 
esos fenómenos habían quedado 
en el pasado remoto y que era algo 
que ya había sido superado por la 
humanidad, pero ahora se puede 
plantear, con todo el rigor acadé-
mico, que existen rasgos extraor-
dinariamente preocupantes de algo 
que se puede llamar el ascenso del 
fascismo social en Estados Unidos.

Con más de 150 eventos 
se realiza Semana del ICSA

Analizan la lucha por el control 
de la economía del mundo

CAMPUS

Para aquellos que desean 
adentrarse al mundo de las 
inversiones y del mercado 
bursátil, se impartió el “Cur-
so básico para invertir en 
Bolsa”, el cual buscó ense-
ñar a los alumnos pertene-
cientes al Departamento de 
Ciencias Administrativas de 
la UACJ, a cómo invertir de 
la manera más idónea de-
pendiendo de su capital, su 
perfil y que conozcan cuáles 
son los verdaderos riegos 
que se enfrentan.
El doctor Sergio Ignacio Vi-
llalba, profesor-investigador 
de tiempo completo adscrito 
al Programa de Finanzas, rea-
lizó este curso con la finalidad 
de que el alumno se acerque 
a los programas que le per-
mitirán  indagar más sobre 
los instrumentos de inversión 
que tiene a su disposición, 
así como un mecanismo de 
financiamiento alterno. 
“El curso provoca que los 
alumnos se atrevan a dar 
el paso a través de la expli-
cación del reglamento de la 
Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV), cuál es el esquema 
sobre el cual puedan entrar 
ellos a apoyarse para invertir 
y, para hacerlo un poco más 
ilustrado, nos apoyamos con 
el software de matemáticas 
que adquirió la institución”, 
comentó Villalba. 
Por otro lado, agrego que en-
tre el 5 y 10 % de los mexi-
canos invierten en la Bolsa 
Mexicana de Valores, debido 
a que muchos tienen la creen-
cia de que para hacerlo se re-
quiere de un capital enorme o 
que es algo tan ajeno a ellos, 
que no pueden incursionar en 
el mercado de valores. 
Sin embargo, señaló que no 
es así, ya que se puede in-
vertir en la Bolsa con pocos 
recursos y según el objeti-
vo del futuro inversionista 
como, deudas gubernamen-
tales, bonos corporativos, 
acciones y Mexder (divisas, 
dólares y euros). 

ESPECIALISTA 
IMPARTE CURSO 
PARA INVERTIR 
EN LA BOLSA

Directivos universitarios presidieron la inauguración de los eventos.
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Se llevaron a cabo:

§ Conferencias
§  Ponencias
§  Talleres
§  Conversatorios
§  Simulacros
§  Coloquios
§  Presentación de libros
§  y otros eventos
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ROBERTO GONZÁLEZ

Con la intención de analizar los 
retos y perspectivas acer-
ca de la implementación del 

nuevo Sistema de Justicia Penal en 
México, se llevó a cabo un panel de 
especialistas en Ciudad Universitaria.
En este panel, organizado por el 
Departamento de Ciencias Jurídicas 
de la UACJ participaron el presiden-
te del Supremo Tribunal de Justicia 
del Estado de Chihuahua, Pablo 
Héctor González Villalobos,  la di-
rectora de Comunicación y Planea-
ción Estratégica de México SOS, 
Leticia Aguilar Menguiol y el director 
general y apoderado legal de Méxi-
co SOS, Orlando Camacho Nacen-
ta, quienes discutieron sobre el reto 
de la capacitación del libre tránsito 
de una metodología del expediente 
a una metodología de audiencia.
 “La compresión de esto es funda-
mental, porque si no entendemos 
que algo ha cambiado en el proce-
so, entonces, aunque vayamos a la 
audiencia, y aunque digamos bue-
nos discursos, y planteemos nues-
tros alegatos de apertura de clausu-
ra y hagamos buenas preguntas a 
los testigos, no se puede ser buen 
operador del sistema”, comentó 
González Villalobos. 
Sin embargo, la licenciada Aguilar 

Menguiol, señaló que los ciudada-
nos deben dejar sensibilizarse ante 
la causa primaria del Derecho y las 
leyes, ya que están hechas para el 
hombre, y  no el hombre para la ley. 
Por su parte, el licenciado Camacho 
Nacenta, dijo en su discurso reflexi-
vo que “tal vez no necesitamos más 
abogados, necesitamos mejores 
abogados y humanos,  para sacar 
adelante a los lugares más catas-
tróficos del país con tanto dolor y 
crisis, a través de sistemas como el 
que se planteó”.
Asimismo, agregó que los mexica-
nos merecen un modelo penal que 
garantice acceso y procuración de 

justicia expedita y eficiente, en el 
que se tenga el compromiso inelu-
dible de estar a la altura de sus ex-
pectativas 
También se abordaron temas como 
el fortalecimiento de las capacida-
des de análisis de investigación, 
para lo cual se requiere información 
estratégica y una estrecha colabo-
ración con los agentes del Ministerio 
Público, Fiscalía Especializada y Se-
guridad Publica. 
El panel se llevó a cabo en sala au-
diovisual del edificio C, de la División 
Multidisciplinaria de Ciudad Univer-
sitaria, en el marco de la Sexta Se-
mana del ICSA. 

Exponen retos del nuevo
Sistema de Justicia Penal

El Instituto Estatal Electoral 
y de Participación Ciudada-
na de Chihuahua (IEEPCC), 
realizó el primer cine debate, 
actividad que promovió entre 
alumnos de Derecho de la 
UACJ, la expresión de ideas 
en temas relacionados con la 
democracia. 
El evento tuvo como sede 
el Cinito Universitario del 
Centro Cultural de las Fron-
teras, en el que se proyectó 
y comentó la cinta dirigida 
por Sarah Gavron  “Las Su-
fragistas” (2015), historia que 
retrata a las mujeres británi-
cas que optaron luchar por 
su libertad  y la demanda al 
derecho al voto en 1914. 
Ese es el contexto en el que 
en tonos grises y fríos, en el 
Invierno de Inglaterra de ini-
cios del Siglo XIX, nos pre-
senta la directora Gavron al 
momento en que éstas se 
hacen más fuertes y optan 
por tomar medidas serias en 
la que la sociedad las escu-
che e integre.
Durante el espacio de deba-
te, posterior a la proyección, 
la consejera del IEEPCC, 
Jessica Martínez, mencionó 
que es importante propiciar 
espacios que promuevan 
la reflexión desde varias 
perspectivas en el entorno 
universitario, las cuales fa-
vorecen el diálogo y donde 
se exponen reflexiones pro-
puestas y soluciones a pro-
blemáticas de la sociedad. 
 “La participación ciudadana 
necesitamos fomentarla, es 
una de las bases del Insti-
tuto Estatal Electoral y veni-
mos a decirle prácticamente 
a los jóvenes  participen, 
involúcrense, infórmense”, 
dijo Martínez. 
Así mismo, el doctor Jor-
ge Antonio Breceda Pérez, 
coordinador de la Licencia-
tura en Derecho, refirió que 
uno de los principales mo-
tores de una universidad, es 
impulsar una ciudadanía con 
valores democráticos. 

REALIZA 
IEEPCC PRIMER 
CINE DEBATE 
EN LA UACJ
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Ante estudiantes y docentes, los panelistas expusieron sus puntos de vista.

REFORESTAN  
EN EL ICSA

La comunidad universi-
taria del ICSA realizó 
una campaña de refo-

restación de este campus 
con la siembra de 120 árbo-
les, 70 pinos afganos y 50 
chabacanos. La campaña 
fue parte de la Sexta Semana 
del ICSA y en la siembra par-
ticiparon desde el rector de la 
UACJ, directivos, docentes, 
alumnos para embellecer y 
fortalecer las áreas verdes de 
la institución.
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Reinicia con una 
primera generación 
especializada en 
atender trastornos  
de aprendizaje y 
lenguaje 

JORGE GARCÍA

Ante una población de mi-
les de niños que requieren 
de atención especializada, 

la UACJ inició una nueva etapa de 
la Maestría en Educación Especial, 
ahora con énfasis para atender tras-
tornos de aprendizaje y lenguaje.
La Maestría en Educación Especial 
(MEE) fue rediseñada en su plan de 
estudios y con una nueva orienta-
ción  para formar a profesionales 
que tengan los conocimientos para 
analizar, evaluar, diagnosticar e in-
tervenir en los casos de trastornos 
de aprendizaje y lenguaje.
La doctora Claudia Verónica Sán-
chez Adame, coordinadora de la 
MEE, informó que en esta nueva 
etapa, la maestría es profesionali-
zante y está reconocida en el Pa-
drón Nacional de Posgrados de 

Calidad del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt).
Para cumplir con los objetivos que 
se han planteado para esta maes-
tría, como es el de formar espe-
cialistas que puedan identificar, 
diagnosticar y aplicar la terapia ade-
cuada para los casos de trastornos 
de lenguaje y aprendizaje, se ha de-
finido que los interesados en prepa-
rarse en esta maestría deben con-
tar con un perfil más específico, es 
decir que los aspirantes debe con-
tar con licenciatura en áreas como 
psicología, educación, intervención 
educativa, educación especial, len-
guaje, trastornos de aprendizaje, 
trastornos de lenguaje, psicopeda-
gogía o medicina.
La coordinadora de la MEE dijo que 
para la primera generación que ini-
ció en este semestre enero-junio, 
se recibieron muchas solicitudes de 
ingreso, pero no en todos los casos 
se reunía con las características 
adecuadas.
Indicó que en la ciudad, la UACJ 
es la única que ofrece un posgrado 
con esta orientación, incluso en el 
país son muy pocos, pues en 2016 
se tenían maestrías de este tipo so-
lamente en Baja California, Guana-
juato y Yucatán, aunque ninguna de 

ellas contaba con el reconocimiento 
del Padrón Nacional de Posgrados 
de Calidad.

UN PROBLEMA 
DE DIMENSIONES 
DESCONOCIDAS
No se tiene un dato preciso de 
cuantos niños puedan presentar 
algún trastorno de aprendizaje o 
de lenguaje o ambos, pues aunque 
tengan un problema de este tipo no 
todos han sido diagnosticados por 
especialistas y por lo tanto no reci-
ben la atención adecuada.
Hay, sin embargo, algunos datos 
que pueden dar una idea de las 
dimensiones de esta situación y la 
doctora Sánchez Adame los pro-
porciona. En 2004, el INEGI repor-
tó que el 5 por ciento de los niños 
tenía problemas de aprendizaje. En 
2007 se reportó que había 1,604 
casos de niños con necesidades 
educativas especiales, pero no se 
especificaba si tenían alguna dis-
capacidad física. En 2010, la SEP 
reportó 1,973 casos de escolares 
que tenían dificultades para apren-
der o prestar atención, mientras que 
INEGI reportaba 3,750 niños con li-
mitaciones para hablar.
Si se suman las últimas dos cifras se 

puede tener una idea de que al me-
nos existen más de 5,700 niños que 
requieren de una atención especiali-
zada para atender sus trastornos de 
aprendizaje y lenguaje.
Pero el problema puede tener di-
mensiones mucho mayores porque 
muchos niños con estas condicio-
nes no han sido diagnosticados y 
esto es por diversos factores como 
pueden ser la falta de preparación 
de los maestros para detectar los 
problemas o porque los familiares 
de los niños no consideran la posibi-
lidad que pueda haber un trastorno.

Maestría en Educación Especial
tiene ahora una nueva orientación

VIDA UNIVERSITARIA
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SALUD

El programa de Univer-
sidad Saludable realizó 
en los diferentes cam-

pus universitarios el Día de 
la Salud, en los que ofreció 
diversos servicios de aten-
ción a alumnos, docentes y 
empleados universitarios. En 
la actividad se contó con la 
participación de personal 
de medicina preventiva del 
IMSS, así como con estu-
diantes de Enfermería, Nutri-
ción, Odontología, Entrena-
miento Deportivo.

§ La MEE, en su nueva etapa  
   es profesionalizante
§ Está reconocida en el Padrón 
   Nacional de Posgrados de 
   Calidad
§ Formará a especialistas  
   que puedan identificar,  
   diagnosticar y aplicar las  
   terapias adecuadas
§ Los aspirantes a ingresar 
   deben reunir un perfil  
   específico
§ La MEE busca atender un  
   problema que afecta a miles 
   de niños en la ciudad
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Un equipo de estudiantes de 
Derecho de la UACJ se po-
sicionó como el cuarto mejor 

de todo el país en la Competencia 
Nacional de Litigación Oral que se 
llevó a cabo en la Ciudad de México.
En la competencia participaron más 
de 200 equipos que representaron a 
instituciones de educación superior 
de todo el país.
Pamela Castellanos, Valeria Goche, 
Alondra López y Gabriel García son 
los alumnos de la Universidad Au-
tónoma de Ciudad Juárez que ocu-
paron el cuarto lugar en esta com-
petencia que es organizada por la 
Iniciativa para el Estado de Derecho 
de la Barra Americana de Abogados 
(ABA ROLI).
Este equipo de estudiantes estuvo 
asesorado por los profesores An-

drés Barrera y Carlos Martínez.
En un mensaje compartido por Vale-
ria Goche, ella indicó que “meses de 
preparación y esfuerzo nos trajeron 
hasta aquí. Empezamos a competir 
entre más de 200 equipos de todo 
el país hasta colocarnos este fin de 
semana entre los mejores 4 equipos 
de litigantes.

Este grupo de alumnos ganó de 
derecho de participar en la Compe-
tencia Nacional de Litigación Oral, 
luego de que en febrero fueron ga-
nadores en la competencia regional 
que se llevó a cabo en Chihuahua.
Los alumnos dedicaron tiempo y 
esfuerzo para prepararse para esta 
competencia nacional, ya que inde-
pendientemente de sus clases nor-
males se enfocaron a mejorar sus 
conocimientos para lograr un des-
empeño exitoso en el certamen que 
se llevó a cabo durante los últimos 
días de abril, en la sede del Instituto 
Nacional de Ciencias Penales, en la 
Ciudad de México.
Los estudiantes recibieron como 
premio una dotación de libros del 
INACIPE y un reconocimiento por su 
participación en esta competencia.

Durante dos días  
se llevaron a cabo 
conferencias,  
paneles y talleres
 
ISAMAR HERRERA

Interesados en abonar y fortalecer 
a la formación de los estudiantes 
de ICSA, la Sociedad de Alum-

nos de Psicología realizó por cuar-
ta ocasión el Congreso Fronterizo 
Internacional de Psicología, el cual 
se conformó por conferencias, pa-
neles y talleres que llevaron a cabo 
especialistas locales, nacionales y 
extranjeros.

Dani Abigail de los Ángeles, vice-
presidenta de la sociedad, señaló 
que en esta ocasión el congreso 
tiene como objetivo romper con el 
estigma laboral que tienen los psi-
cólogos, ya que no solamente este 
profesionista ejerce en consultorios, 
sino que también se involucra con 
instituciones, con la investigación 
en laboratorio, mismo que también 
llevan a la práctica.
Agregó que igualmente se buscó 
resaltar el trabajo interdisciplinario 
que los psicólogos realizan con las 
áreas de salud y la sociedad, con la 
intervención de los profesionistas de 
Trabajo Social, Gerontología y Medi-
cina, por mencionar algunas.
Durante la inauguración, el rector 

Juan Ignacio Camargo Nassar fe-
licitó a los alumnos organizadores 
del evento por impulsar estos espa-
cios que fortalecen el conocimiento 
y brindan herramientas necesarias 
para su formación académica. 
Resaltó que dichas actividades, 
realizadas por los mismos estu-
diantes, enorgullecen a la máxima 
casa de estudios de Juárez debido 
a que la formación integral es uno 
de los ejes que la universidad está 
decidida a fortalecer. 
Las conferencias, paneles y talleres 
se llevaron a cabo los días 27 y 28 
de marzo, mismas que se impartie-
ron, simultáneamente, en los edifi-
cios V y X del Instituto de Ciencias 
Sociales y Administración.

Congreso busca romper el
estigma laboral del psicólogo

Obtiene equipo de UACJ 4° lugar
en concurso nacional de litigación
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CAMPUS

Analizando las prácticas 
académicas del currículum 
universitario, a partir de la mi-
rada de sus autores durante 
el periodo de violencia álgida 
en la región, se llevó a cabo 
la presentación del libro: ‘Uni-
versidad: Tiempos Violentos y 
Responsabilidad Social’, bajo 
la autoría de la doctora María 
Teresa Montero Mendoza. 
Esta obra representa el fruto 
de cuatro años de esfuerzo y 
concentración para que Mon-
tero Mendoza obtuviera el 
Doctorado en Investigación 
en la que clasifica, median-
te 3 capítulos, la época de 
violencia álgida en Ciudad 
Juárez, de 2008 a 2012, re-
tomando la información de 9 
universidades de la localidad. 
Se explicaron las herra-
mientas que se habían de-
sarrollado, tanto en materia 
de investigación comunita-
ria y de docencia, así como 
las aportaciones mismas de 
la autora. También, inclu-
yeron la identificación de 
los principales actores aca-
démicos que tuvieron los 
papeles de liderazgo en la 
restauración social. 
“Los aprendizajes que me 
deja el haber hecho este libro, 
fue cómo la academia está 
preparada para situaciones 
difíciles, ese sería mi aprendi-
zaje optimista, pero mi apren-
dizaje pesimista es de, ¿por 
qué actuamos sólo cuando 
tenemos crisis de violencia? 
Es decir, estos cambios que 
se hicieron en las universi-
dades,  de convertir las ins-
tituciones en espacios más 
humanistas y de tener un 
compromiso más con la co-
munidad, no deberían hacer-
se en tiempos de violencia, 
sino diariamente”, comentó 
Montero Mendoza. 
Las profesoras que comen-
taron la obra fueron Cristina 
Durán, María Teresa Almada 
y Adriana Mendoza.

PRESENTAN 
LIBRO SOBRE 
TIEMPOS  
VIOLENTOS 
EN CIUDAD 
JUÁREZ

El IV Congreso Internacional Fronterizo fue organizado por la Sociedad de Alumnos de Psicología.

Los alumnos que representaron a UACJ.

7



• 2488

Participan con una 
nave no tripulada 
equipada con  
sensores y cámaras 
de posicionamiento 
global
 
GUSTAVO CABULLO

Luego de representar a la Uni-
versidad Autónoma de Ciudad 
Juárez (UACJ) en la SAE Aero 

Design versión México, en Monte-
rrey, el equipo UACJ SAE Aeroteam, 
integrado por 15 estudiantes del pro-
grama de Ingeniería Aeronáutica, via-
jó rumbo a California para competir 
en este certamen, pero en su etapa 
internacional, frente a 90 universida-
des de 15 países asiáticos, africanos 
y europeos, así como de varios esta-
dos de la unión americana.
El maestro Geovani García, coordi-
nador de la Academia de Ingeniería 
Aeronáutica, del Instituto de Inge-
niería y Tecnología y asesor del pro-
yecto SAE Aero Design, expuso que 
en esta ocasión el evento se progra-
mó para los días 5, 6 y 7  de abril en 
Van Nuys, California, en categoría 
avanzada, la más compleja de tres, 
en la que presentarán a Eolo (vien-
to, en griego), un sistema aéreo no 
tripulado que genere una telemetría 
aire-tierra, capaz de soltar misiles 
y un planeador a cierta altitud, que 
caiga en un objetivo.
Previo a su partida, los alumnos visi-
taron al rector Juan Ignacio Camar-
go Nassar, para presentarle la aero-
nave no tripulada, bautizada como 
Eolo, para que les diera la “patadita 
de la suerte” y que les firmara una 
de sus alas.
“Los felicito a ellos y a sus maestros 
por el gran trabajo realizado”, men-
cionó el rector. “Es un orgullo que 
representen a la institución, les de-
seamos el mejor de los éxitos en esta 
competencia, sabemos que traerán 
buenos resultados y que representa-
rán dignamente a la institución”.
Por su parte, Juan Francisco Her-
nández Paz, director del IIT, también 
quiso exteriorizar su sentir: “No les 
deseo suerte porque no es suerte lo 

que requieren. Tienen el talento y la 
dedicación, han hecho un buen tra-
bajo y en el lugar que queden será el 
reflejo de su empeño. Sé que les va 
a ir muy bien. Felicidades”.

La tecnología que implica el armado 
de una aeronave de este tipo, con 
sensores y cámaras con posiciona-
miento global para hacer diversas 
detecciones que requiere este tipo 

de competencias, tienen un valor 
promedio de 12 mil dólares. Sin 
embargo, la pieza que armaron los 
alumnos de la UACJ SAE Aeroteam 
costó 2 mil 200 dólares.

Alumnos de aeronáutica compiten 
en concurso internacional, en EU

VIDA UNIVERSITARIA
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“Nuestra aeronave si-
mulará una misión de 
colonización de un 

planeta, en este caso Marte. No-
sotros diseñamos una aeronave 
nodriza porque lleva un planea-
dor. Dentro de ese planeador van 
pelotitas de ping pong simulando 
ser los colonizadores del planeta 
al que van a llegar. 
También llevamos unos módulos 
que simulan los hábitats y bote-
llas de agua que serían el alimen-
to y sustento que requieren los 
colonizadores para sobrevivir”, 
describe David Castro Gameros, 
project manager de UACJ SAE 
Aeroteam.
De tal forma que durante la pri-
mera ronda se realizará un vuelo 
a cierta altura para dejar caer el 

planeador con los colonizadores, 
mientras que en una segunda 
ronda se elevará la aeronave no 
tripulada a una altitud diferente 
para luego soltar la carga de los 
hábitats y el agua, todo dentro 
de un mismo blanco, ya que, de 
caer en un lugar muy lejano, los 

colonizadores se morirían en su 
intento por alcanzarlo. Cualquier 
falla, la misión aborta. 
“Es el reto. Lograr hacer que el 
planeador, el agua y el hábitat 
lleguen, para que todo mundo 
salga bien librado”, concluye el 
estudiante.

Simularán una misión para 
la colonización de un planeta 

Los estudiantes presentaron al rector de la UACJ la nave con la que concursarán.
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Alumnos armaron la aeronave con la que compiten en California.
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Dado a que los laboratorios 
del Instituto de Ingeniería y 
Tecnología albergan un sinfín 

de calculadoras científicas averia-
das por falta de uso, docentes del 
Departamento de Física y  Matemá-
ticas,  impartieron este lunes el ‘Ta-
ller del uso de la calculadora’, para 
fomentar el gusto por el cálculo de 
los problemas de la ciencia, la inge-
niería y las matemáticas.
El curso-taller se llevó a cabo en el 
edificio Y del Instituto de Ingeniería 
y Tecnología, a cargo de los docto-
res en Matemática Educativa, Osiel 
Ramírez Sandoval y David Francisco 
Gardea Medrano.
“Existen calculadoras en la bode-
ga que están echándose a perder, 
porque no se ocupan. O sea, no se 
implementan, los profesores no las 
ocupan, los estudiantes no saben 
que existen y si saben que existen, 

no la saben manejar”, comentó Ra-
mírez Sandoval.
Asimismo, expuso cada una de las 
funciones de la calculadora Voyage 
200, de Texas Instruments, ya que 
es utilizada para la solución de dife-
rentes ejercicios como el sistema de 
ecuaciones, sistemas homogéneos 
en economía, balanceo en fraccio-
nes químicas y criptografías.
Gardea Medrano agregó que “dis-
positivos de mano o comúnmente 
llamados calculadoras desde su 
creación, han tenido  la  tarea de 
manejar diferentes cálculos comen-
zando con las operaciones básicas 
como la suma, resta, multiplicación 
y división, olvidándose de la técnica 
del lápiz y papel”.
No obstante, la tecnología permitió 
que los docentes utilizaran técnicas 
eficientes y recreativas del uso de la 
calculadora, proporcionándoles a 

los alumnos aplicaciones de cálcu-
lo para disponer de más tiempo a 
la hora de realizar otras actividades 
dentro del aula. 
Con este tipo de acciones, quedó 
demostrado que los maestros se 

preocupan por mejorar los niveles 
de aprovechamiento en alumnos de 
pregrado y posgrado, a través de 
las Xlll Jornadas de Física y Mate-
máticas de la UACJ que se realizó 
en el IIT.

Investigador de la 
UNAM imparte  
conferencia sobre 
Física de radiaciones
 
GUSTAVO CABULLO

Bajo el tema de Investigación 
en Física de Radiaciones 
para Estudiantes, a cargo del 

doctor Guillermo Espinosa, de la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México, se llevaron a cabo las XIII 
Jornadas de Física y Matemáticas 
en el Instituto de Ingeniería y Tecno-
logía (IIT) de la Universidad Autóno-
ma de Ciudad Juárez.
El maestro Natividad Nieto Salda-
ña, jefe del Departamento de Física 
y Matemáticas, manifestó que este 
evento estuvo integrado de pláticas, 
conferencias, cursos y demostra-
ciones durante una semana, algu-
nas sesiones se llevaron a cabo en 
la Macroaula 1 y otras se desarrolla-
ron en el exterior, como es el caso 
de Astronomía: observación solar.

“Este es un evento que hacemos 
con una dedicatoria a los estu-
diantes de nuestros programas del 
Departamento, además es para 
promover nuestros programas en 
el exterior”, afirmó el maestro Nieto 
Saldaña.
A estas jornadas asisten estudian-

tes de la Licenciatura en Matemáti-
cas, Ingeniería Física, Ingeniería de 
Materiales, así como los posgrados 
de Ciencia de los Materiales, del 
Doctorado en Ciencias de los Ma-
teriales y la Maestría en Matemática 
Educativa y Docencia.
Se informó que este año, para el 

concurso de Física y Matemáticas, 
denominado Isaac Newton, se ten-
drá la visita de estudiantes, proce-
dentes de comunidades como No-
noava, Rocheachi, San Juanito, La 
Junta y de la capital chihuahuense. 
Para ello se tiene el registro de 260 
participantes.

Se realizan las XIII Jornadas 
de Física y Matemáticas en IIT
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La conferencia inaugural estuvo a cargo del doctor Guillermo Espinosa.

Imparten taller sobre 
el uso de calculadoras

CAMPUS
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Profesores de 
matemáticas 
educativas orga-
nizaron un taller 
para el manejo 
del equipo espe-
cializado.
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Con apenas 18 años y cur-
sando apenas el segundo 
semestre de Diseño Grá-

fico en la Universidad Autónoma 
de Ciudad Juárez, Valeria Morales 
González, fue ganadora del Certa-
men de Microrrelatos, Relatos Bre-
ves e Ilustraciones 2018, que se 
suma a dos logros como dibujante 
en el mismo año.
Al concurso convocó 7 Sellos Edito-
rial Cooperativa, Secretaría de Cul-
tura de la Provincia de La Pampa, 
Asociación Pampeana de Escritores 
APE, Comisión de Asociados Ban-
co Credicoop – Filial 251 y la Fede-
ración de Cooperativas Pampeanas 
FEPAMCO, en Argentina.
En el caso de la estudiante, quien 
realiza sus estudios en la División 
Multidisciplinaria de la UACJ en Ciu-
dad Universitaria (CU), participó con 

una ilustración que se usó como ca-
rátula de uno de los meses del año 
en la obra Libro-Agenda 2019, edi-
tado por 7 Sellos.
Se trata de un dibujo realizado en 
carboncillo (a lápiz), tamaño de 
21×30 centímetros. La convocato-
ria exigía apegarse a la interpreta-

ción personal de los conceptos de 
Encontrarse, Pasión y Dignidad, de 
los que Valeria hizo una fusión de los 
dos primeros.
Cabe destacar que en el caso de la 
estudiante de la UACJ se trata de la 
única mexicana y extranjera de las 
12 seleccionadas en la convocatoria 
de ilustraciones. 
El fallo se pude ver en http://7se-
l loseditor ia l .com/2018/09/17/
fallo-del-certamen-de-microrre-
latos-relatos-breves-e-ilustracio-
nes-2018/.
El esbozo es un corazón que es 
abrigado por raíces de las que bro-
tan unas pequeñas hojas. Aparte de 
la publicación del libro que contie-
ne en sus páginas las 12 imágenes 
seleccionadas, el premio consistió 
en un diploma y la entrega de cinco 
ejemplares.

VIDA UNIVERSITARIA

REALIZAN 
DEMOSTRACIÓN 
DE MOLDES
EN TERCERA
DIMENSIÓN

Alumnos de sexto semestre 
de la materia Control Esta-
dístico de Calidad, del pro-
grama Ingeniería Industrial 
y de Sistemas, del Instituto 
de Ingeniería y Tecnología, 
participaron en una demos-
tración de moldes para cho-
colates, pasteles y paletas 
en tercera dimensión. 
La maestra Lucila Villagómez 
mencionó que sus alumnos 
hicieron los diseños para 
SolidsWorks, otra materia 
que tomaron antes y que 
aplicaron para la realización 
de estos moldes con figuras 
redondas, cuadradas, estre-
llas y hasta el logo oficial de 
la Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez impreso en un 
molde para pasteles.
“Esta actividad fue para apli-
car las técnicas utilizadas en 
el control estadístico de cali-
dad”, refirió la docente.
Paola, una de las alumnas 
participantes comentó que 
el laborioso diseño para dar 
forma al logo de la UACJ im-
plicó dos meses. 
El proceso de manufactura 
constó primero de elegir el 
dibujo, después diseñarlo 
directamente en Solidwor-
ks, llevarlo a la impreso-
ra 3D y, orientados por la 
maestra Lucila Villagómez, 
dar el visto bueno para la 
impresión en PLA, un mate-
rial plástico de origen natu-
ral, biodegradable.
Luego es cuestión de seguir 
cuidadosamente las ins-
trucciones para el vaciado 
de chocolate a temperatura 
ambiente, dar los ángulos de 
salida, chaflán o redondeo 
y cuidar todas las medidas 
para el desmontado.

Exponen los productos 
realizados con los moldes.

El autor, ganador de 
premios de poesía, se
reunió con profesores 
y alumnos en la
Biblioteca Central

CÉSAR MOLINA

En el marco de la Fiesta de Los 
libros que se llevó a cabo en el 
mes de abril, el escritor David 

Huerta visitó la Universidad Autóno-
ma de Ciudad Juárez y brindó una 
charla con alumnos y profesores en 
la Biblioteca Central del Instituto de 
Ciencias Sociales y Administración.
La plática se centró en los escrito-
res del modernismo, movimiento li-
terario que se desarrolló durante los 
últimos años del siglo XIX y los pri-
meros del XX, cuya generación de 
escritores se envolvieron en la tarea 
periodística y, algunos de ellos, en 
cargos diplomáticos.
Tal fue el caso de Amado Nervo, 

quien muere en territorio uruguayo 
en 1919 ocupando la jefatura de la 
misión diplomática de aquel país. 
Se habló de la amistad que cubría 
a este autor con el máximo repre-
sentante del modernismo, el nicara-
güense Rubén Darío.
Acompañó en esta charla a David 
Huerta, Pedro Siller, historiador y 
docente de la UACJ, quien apuntó 
que la llegada de los restos de Ama-
do Nervo a México, siendo antiza-

patista, coincide con el entierro del 
líder revolucionario en 1919.
También en este encuentro literario, 
David Huerta, estuvo acompañado 
del poeta Enrique Cortázar, repre-
sentante cultural de la Fundación 
Smart, y con quien la Universidad 
realizan este tipo de eventos.
David Huerta es autor de varios li-
bros y ha sido galardonado con los 
premios de poesía Carlos Pellicer en 
1990 y Xavier Villaurrutia en 2006.

Poeta imparte conferencia 
sobre autores modernistas

El poeta David Huerta
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Valeria Morales González
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Alumna de Diseño Gráfico es 
ganadora de premio internacional
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PRESENTA 
ACADÉMICA 
LA SITUACIÓN 
ACTUAL DEL
DISEÑO

Ana Paula García, diseña-
dora y académica de la Uni-
versidad Nacional Autónoma 
de México, ofreció una con-
ferencia sobre la situación 
actual del diseño, esto como 
parte de las actividades de 
Sináptica 2019 del Institu-
to de Arquitectura, Diseño y 
Arte de la UACJ. 
Se trabajó con la idea de 
crear una cultura visual como 
futuros profesionistas. “Creo 
que es indispensable para la 
carrera del diseñador crear 
una cultura de lo visual, por-
que no somos un país que 
tenga esta preparación de la 
cultura como algún otro país. 
La cultura viene de cultivar y 
poder cultivar para poder ge-
nerar un juicio y justo como 
esta experiencia o memoria 
colectiva es como me doto 
de estas imágenes y de ahí 
valorar las cosas”, dijo García 
en parte de la ponencia.
Se destacó lo importante que 
debe ser el ser humano a la 
hora de desarrollar algún pro-
yecto. “El hecho de cambiar 
la palabra cliente por hués-
ped, paciente o viajero, quie-
re decir que el mundo de los 
negocios abrió fronteras para 
enfocarnos en el ser humano, 
no solo como función de un 
usuario o un simple cliente”. 

OFRECEN CONFERENCIA
SOBRE CONCEPTOS
INTEGRALES DE
ARQUITECTURA Y DISEÑO

Como parte de las activida-
des de Sináptica 2019, se 
presentó la ponencia titula-
da “Conceptos integrales a 
partir de la arquitectura y el 
diseño”, a cargo de Carlos 
Villegas y Alonso Amparán 
de León, de la firma HADVD 
Arquitectos.
Los expositores hablaron 
de la importancia de traba-
jar la imagen y la arquitec-
tura de una marca de ma-
nera conjunta. 

Inició el evento
Jorge Urías con
la conferencia
“Convergencias
con memoria” 

CÉSAR MOLINA

Con el uso de la técnica del 
video mapping 3D, de ma-
nera impresionante arrancó 

el noveno Congreso Sináptica de la 
UACJ.
El juego de imágenes y luces en 
mapping 3D abrió la participación 
de Jorge Urías con la conferencia 

“Convergencias con memoria”, en 
la que se refirió al estudio como 
una práctica interdisciplinaria que 
debe buscar reunir el arte, el diseño 
y la  arquitectura en un solo espa-
cio de trabajo.
Jorge Urías es miembro de Project 
Paz, una organización sin fines de 
lucro basada en Nueva York enfo-
cada en ayudar a niños latinos en 
ambos lados de la frontera a tener 
éxito académicamente
Cuenta con una práctica interdisci-
plinaria con sede en Nueva York y 
Ciudad Juárez, donde busca reunir 
el arte, el diseño y la arquitectura en 
un único espacio de trabajo.
Otros conferencistas fueron Mirko 
Marzadro, Italia; Carlos Villegas y 

Hugo Amparan, de  El Paso-Juárez; 
“Chucho” Ocampo, de Querétaro; y 
de la Ciudad de México Ana Paula 
García, Antonio Uribe, Ariel Méndez, 
Pedro Francisco y Esaú Vázquez.
Pedro Francisco es autor de gran 
parte de las obras escultóricas que 
forman parte del acervo cultural de 
esta ciudad, donde radicó por más 
de 30 años.
Resaltan en su trabajo “El Umbral 
del Milenio”, “La Cascada de Ba-
saseachi”, “El símbolo de la Cruz 
Roja”. Así como las esculturas 
“Adulto Mayor”, “Bombero en ac-
ción”, “Policía caído”, “Papa Fran-
cisco”, efigie móvil de Santa Teresa 
de Jesús y muchas otras que han 
dejado huella en varias ciudades.

Jorge Urías, miembro de Project Paz abrió el evento con una conferencia.

Reúnen a la creatividad e 
innovación en Congreso

Fue inaugurada la exposición ti-
tulada “El juego de la metáfora 
de naipes y libros de artista” 

como cierre del primer día del 9no 
Congreso Interdisciplinario de Dise-
ño y Publicidad: Sináptica 2019. 

Carles Méndez, miembro del cuer-
po académico a cargo del Fondo de 
Arte de la UACJ habló sobre las ca-
racterísticas de la exposición: “Es-
tán reunidas una serie de piezas de 
diversas índoles, que forman parte 

de este fondo. Por una parte, están 
los libros de Artista, tienen como eje 
conductor el coser, ensamblar y pe-
gar y a través de esos tres verbos, 
los artistas jugaron a como concebir 
la idea del libro, por ejemplo, a tra-
vés de lo que es tejer o entretejer las 
hojas para contar un relato o como 
la dobles o la doble página, da a en-
tender un relato especifico”. 
La exposición, situada en la Sala 
Universitaria de Exposiciones del 
Centro Cultural Universitario.
“Creo que es muy importante que 
los estudiantes sepan que se cuen-
ta con un fondo grafico en la uni-
versidad y acercarse a este tipo de 
eventos para generar estrategias 
visuales”, concluyó Méndez.

Abren exposición del Fondo de Arte

Objetos de la exposición.

11
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La muerte de Dana
y otros hechos en
los que estudiantes 
han sido víctimas,
unieron a la
comunidad de UACJ  

REDACCIÓN

Sensible ante el asesinato de 
la estudiante Dana Lizeth 
Lozano Chávez, la comuni-

dad universitaria de la UACJ se unió 
para emprender una serie de accio-
nes pacíficas para repudiar la violen-
cia que se ha registrado en la ciudad 
y manifestar su solidaridad con las 
víctimas y sus familias.
En un hecho sin precedente en la 
universidad, miles de estudiantes, 
apoyados por docentes y autorida-
des universitarias emprendieron un 
paro activo de varios días en todos 
los campus de la UACJ para realizar 
actividades como foros, conferen-
cias y talleres en los que se aborda-
ron temas como conciencia social, 

equidad de género, la no violencia, 
la autodefensa y otros más.
Por su parte, las autoridades univer-
sitarias solicitaron al gobierno mu-
nicipal que se realizaran acciones 
para brindar mayor seguridad en 

los campus universitarios y sus al-
rededores y se acordaron medidas 
como instalación de botones de pá-
nico en los institutos, mayor vigilan-
cia policiaca en torno a los campus 
y las rutas que utilizan los alumnos y 

alumnas en sus traslados de la es-
cuela a sus domicilios.
Durante varios días, los auditorios, 
salas, espacios verdes y corredores 
fueron los escenarios para las mani-
festaciones de los estudiantes que 

Universitarios se unen
en contra de la violencia

Un panel realizado en el Instituto de Ingeniería y Tecnología durante el Paro Activo.

Más de mil estudiantes se reunieron en la explanada de la Biblioteca Central para organizar las actividades a realizar durante el paro.

VIDA UNIVERSITARIA
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propusieron un cambio para la me-
jor convivencia social.
En la sesión del mes de abril, el 
Consejo Universitario guardó un mi-
nuto de silencio en memoria de la 
estudiante Dana Lizeth, antes de 
iniciar los trabajos.
La suspensión de las clases que 
se realizó en la Universidad, en los 
días que siguieron al asesinato de 
la joven Dana Lizeth, dio paso a un 
paro activo y como pocas veces la 
palabra “activo” tuvo un significado 
tan real, porque en estas jornadas 
miles de alumnos de los distintos 
programas académicos participa-
ron en los diferentes eventos que 
tuvieron como fin protestar contra la 
violencia que ha cortado con la vida 
de muchos inocentes y mejorar la 
convivencia social.

LA TRAGEDIA QUE
UNIÓ A LA UNIVERSIDAD
Al conocerse la muerte de la joven 
estudiante de la Licenciatura en Li-
teratura Hispanomexicana se gene-
ró una dinámica distinta de la comu-
nidad universitaria.
Estudiantes de diferentes carreras 
emprendieron el lunes 8 de abril 
una marcha en repudio al crimen de 
Dana Lizeth, la cual partió del Ins-
tituto de Ciencias Sociales y Admi-
nistración y recorrió los campus de 
IIT, IADA e ICB para terminar en el 
edificio de la Rectoría en donde se 
reunieron con el rector Juan Ignacio 
Camargo Nassar y funcionarios de 
la administración central.
Autoridades universitarias y estu-
diantes acordaron la realización de 

un paro activo para los siguientes 
días en los que se organizaron con-
ferencias, talleres, pláticas, exposi-
ciones y otras actividades, bajo una 
propuesta del alumnado y con el 
apoyo de docentes.
Las actividades fueron apoyadas en 
la logística por las autoridades uni-
versitarias, que además convocó a 
la comunidad a participar en ellas.
Con la iniciativa de la comunidad 
estudiantil que propuso que en 
todos los campus de la UACJ se 
llevaran a cabo actividades durante 
los días 10, 11 y 12 de abril, en las 

que se fomentaran las relaciones 
de respeto y la convivencia sana en 
la sociedad.
Los auditorios, salas, jardines y 
otros espacios universitarios fueron 
los escenarios para conferencias 
en los que se abordaron temas 
de equidad de género, relaciones 
tóxicas de la pareja, detección de 
señales de alerta en la relación de 
pareja, violencia y acoso, conviven-
cia sana, respeto.
Se impartieron talleres de defensa 
personal, elaboración de fanzines, 
danza contemporánea. Otras ac-

tividades que se realizaron fue una 
exposición de fotografía por alum-
nos de Periodismo, en Ciudad Uni-
versitaria, y la realización de pintas 
con temas contra la violencia en los 
institutos de Ingeniería y Tecnología 
y de Arquitectura, Diseño y Arte.
Las muestras de solidaridad de la 
comunidad universitaria; alumnos, 
docentes y funcionarios, se expre-
saron durante los días en que se de-
sarrolló el paro activo para protestar 
contra la violencia que ha afectado 
la vida de la comunidad universitaria 
y de la población en general.

Exposición de fotografías de estudiantes de la Licenciatuta en Periodismo en Ciudad Universitaria. El atleta Ángel Humberto González (qepd) impartió clases de defensa personal a estudiantes.

Panel de profesoras del ICSA en uno de los días del Paro Activo.

El rector Juan Ignacio Camargo Nassar sostuvo un diálogo con los universitarios.
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La doctora Elisa
Barrera lidera el
proyecto en el que
se han obtenido
avances importantes 

ISAMAR HERRERA

Con frecuencia, en terapia in-
tensiva los doctores deben 
someter a sus pacientes a 

una traqueotomía, donde abren la 
tráquea para evitar que se asfixien, 
permitiéndole al paciente estabili-
zarse. Pero, cuando todo apunta a 
una buena recuperación, aparece 
una complicación, la estenosis tra-
queal provocada por la intubación, 
la cual ocasiona granulación en el 
tejido y la inminente necesidad de 
un reemplazo parcial o total de la 
tráquea. Aquí, surge el reto para la 
medicina, en realizar con éxito un 
trasplante de este tipo.
A esa meta se han sumado los 
docentes del Instituto de  Ciencias 
Biomédicas (ICB), quienes por tres 
años se centraron en asegurar que 
el paciente que reciba un trasplante 
acepte al 100 por ciento el órgano.

“Con este procedimiento podría-
mos personalizar los órganos para 
los donadores; la idea es poblarlo 
nuevamente con células del recep-
tor para asegurar que lo acepte y 
ahorrarnos el darle inmunosupre-
sores”, explicó la doctora Elisa Ba-
rrera Ramírez, investigadora a car-
go del proyecto.
La investigación consistió en utilizar 
cerdos para la extracción del tejido, 
descelularización de este para repo-
blarlo nuevamente con la ayuda del 
cerdo receptor, el cual también fue 
el biorreactor natural, procedimiento 
que se realiza para colonizar nueva-
mente con células la tráquea.
Para darle nuevas células al órga-
no este se colocó en el epiplón del 
cerdo receptor, el cual es un tejido 
ubicado en el abdomen muy rico en 
células madre; una vez que se re-
generó, en un periodo de entre 8 y 
15 días, a ese mismo animal se le 
realizaron dos cirugías, una para ex-
traer la tráquea y otra para colocarla 
en su lugar. 
“Sí se dio la regeneración del tejido, 
hubo vascularización, pero notamos 
que perdió muchas características 
mecánicas, ya no eran tan resisten-
tes o duras, pero sí se cumplieron 
con los objetivos buscados”, co-

mentó la doctora Barrera.
Las cirugías las realizó el doctor 
Rubén Garrido, el único cirujano to-
rácico del norte del país que ope-
ra tráquea, con los injertos que se 
rediseñaron con el proyecto. Los 
resultados de sus operaciones las 
presentará próximamente.
Este proyecto tuvo una financia-
ción de espacio y equipamiento 
de la UACJ, mientras que por lo 
demás los integrantes de la inves-
tigación apoyaron para que se lle-
vara a cabo.
Ramírez y Garrido recibieron tam-
bién la ayuda de los profesores in-
vestigadores Alejandro Martínez, 
Fernando Plenge, Edna Rico, Bo-
nifacio Tenorio, Enrique Vanegas y 
Alfredo Hernández.
La investigación también surge 
porque en 2008 Paolo Macchiari-
ni, un médico italiano, reportó que 
había realizado el primer trasplante 
de tráquea por ingeniería genética 
de manera exitosa a una paciente. 
Su aparente descubrimiento fue 
suficiente para ignorar el hecho de 
que experimentó directamente con 
humanos.
 Y fue debido a la poca información 
que existía al respecto, lo que mo-
tivó a los docentes de la Universi-

dad Autónoma de Ciudad Juárez  a 
llevar a cabo sus propios trabajos, 
pero con animales.
Tras darse a conocer su éxito 
mundialmente, Macchiarini siguió 
realizando ese procedimiento a 
muchos pacientes, y no fue has-
ta años más tarde cuando se de-
veló que en su primer trasplante 
se presentaron complicaciones y, 
como fichas de dominó, todas las 
cirugías que realizó fracasaron, de-
rivando en complicaciones severas 
a las personas que se sometieron a 
la operación, donde al final muchas 
perdieron la vida.
“Este hombre fue el mayor fraude 
de la historia médica y ahora está 
súper demandado, junto con el Ins-
tituto Karolinska de Suecia”, el cual 
otorga el Premio Nobel de Medicina, 
“no reportó que la tráquea se cerró, 
sino que todo lo hizo ver como que 
fue un éxito”.
En lo que respecta a las investiga-
ciones en la Universidad Autónoma 
de Ciudad Juárez, la doctora Ba-
rrera Ramírez aseguró que seguirán 
trabajando, pero ahora en evitar 
que el tejido pierda sus caracterís-
ticas mecánicas al momento de ser 
repoblada con células madre del 
paciente receptor.

En el laboratorio los doctores Elisa Barrera Ramírez, Alejandro Martínez y Rubén Garrido realizan las pruebas hasta obtener el proceso adecuado.
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Trasplante de tráquea, 
un reto para la medicina
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La obra es de
Reidezel Mendoza, 
un historiador
egresado de la UACJ

JORGE GARCÍA

El lado oscuro de Pancho Villa, 
la otra parte y muy diferente 
de la historia del Centauro del 

Norte basada en documentos y tes-
timonios orales fue presentado por 
el historiador Reidezel Mendoza So-
riano con su libro  Los Crímenes de 
Francisco Villa. Testimonios
El libro fue presentado en la Univer-
sidad Autónoma de Ciudad Juárez 
durante la Sexta Semana del ICSA, 
en el que el historiador reúne testi-
monios de víctimas y familiares de 
víctimas del líder guerrillero que la 
historia oficial lo ha convertido en un 
héroe nacional.
El libro fue comentado por el doctor 

en historia Jorge Chávez, el doctor 
en Ciencias Sociales Luis Monárrez, 
en una sesión que fue moderada 
por el también doctor Jorge Ordo-
ñez Burgos.
El historiador Mendoza Soriano, 
egresado de la licenciatura en His-
toria de la UACJ, presenta en su li-
bro relatos de personas que radican 
en distintas partes del norte del país 
y que fueron testigos, víctimas di-

rectas o familiares de personas que 
sufrieron abusos cometidos por el 
héroe revolucionario mexicano.
El doctor Jorge Chávez dijo que se 
podrá estar en contra de este libro 
por lo difícil que resulta romper con 
la historia oficial en torno al persona-
je revolucionario, pero no se le po-
drá negar que está fundamentado 
con documentos y testimonios ora-
les que le dan un valor académico.

Es un libro muy diferente a lo que los 
admiradores de Pancho Villa y sus 
descendientes han presentado en 
torno al Centauro del Norte.  
Los Crímenes de Francisco Villa 
presenta el lado oscuro de la vida 
de líder guerrillero que en la cons-
trucción del mito han dejado de 
lado los autores filovillistas, que han 
minimizado e incluso justificado los 
crímenes que cometió en contra de 
la población civil durante la época 
revolucionaria.
En el libro se presentan testimonios 
acerca de prisiones de guerra, ex 
colaboradores políticos, empresa-
rios, funcionarios, sacerdotes que 
fueron acusados de traidores y ase-
sinados sin un juicio previo.
También se mencionan las agre-
siones de que fueron víctimas 
mujeres y niños durante la época 
revolucionaria.
La presentación del libro se llevó a 
cabo en el auditorio Jesús Macías 
Delgado del edificio V del ICSA.
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Libro descubre lado oscuro 
del Centauro del Norte

VIDA UNIVERSITARIA

El historiador Reidezel Mendoza presentó Los Crímenes de Francisco Villa.

Como cada año, durante el 
mes de abril, la Universidad 
Autónoma de Ciudad Juárez 

realizó el mayor esfuerzo de fomen-
to a la lectura en Ciudad Juárez: La 
Fiesta de los Libros, efectuada del 1 
al 7 de abril.  
Por segunda ocasión se ofreció a la 
comunidad en general la promoción 
“Todos los libros UACJ que quepan 
en la bolsa por $100.00”. La Sala 
Oro del Centro Cultural de las Fron-
teras recibió familias, estudiantes y 
educadores durante los siete días. 
Como resultado de esta asistencia, 
hoy en los hogares juarenses se en-
cuentran más de 57 mil ejemplares 
editados bajo el sello universitario. 
Además de lo divertido de la di-
námica para ocupar toda la bolsa, 

buscar los títulos de preferencia 
(entre casi 500 expuestos) y en-
contrar títulos infantiles, se logra 
uno de los objetivos más importan-
tes de la Universidad: la divulgación 
del conocimiento.
La sede principal fue el Centro Cultu-
ral de las Fronteras, en dicho recinto 
se recibió un total de 33 731 asis-
tentes quienes acudieron a las más 
de 70 actividades enfocadas para 
celebrar de manera anticipada el Día 
Mundial del Libro y los Derechos de 
Autor que se conmemora el 23 de 
abril. En esta ocasión se habilitó una 
sala especial en la planta baja para 
aquellas personas que tuvieran difi-
cultad para subir escaleras.
La octava emisión de la Fiesta de 
los Libros también salió hacia la co-

munidad con sedes alternas entre 
las cuales realizaron actividades en 
la Biblioteca Central Carlos Monte-
mayor, el Museo de Arte de Ciudad 
Juárez y la Secundaria 8334 de San 
Isidro, en el Valle de Juárez.
Durante la ceremonia de inaugu-
ración, el rector de la UACJ, Juan 
Ignacio Camargo Nassar  leyó Lee y 
sueña: Ciudad Juárez en la novela, 
material editado por la UACJ que re-
coge fragmentos de novelas cuyas 
tramas se desarrollan en esta ciu-

dad, el cual se distribuye de manera 
gratuita entre la comunidad universi-
taria, bibliotecas de otras institucio-
nes de educación superior, talleres 
de escritura, trabajadores de maqui-
ladoras, visitantes de la Presidencia 
municipal, grupos de alumnos de 
secundaria, preparatoria y todas las 
personas que asistieron a la Fiesta 
de los Libros. 
En el marco de la Fiesta de los Li-
bros se desarrollaron más de 70 
actividades de fomento a la lectura.
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La Fiesta de los Libros se llevó a cabo en el Centro Cultural de las Fronteras.

Con más de 57 mil
libros, UACJ fomenta
hábito de la lectura
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Representa una
alternativa para
cultivar peces y
hortalizas gracias
a un fenómeno de 
simbiosis

ISAMAR HERRERA

En el invernadero del Instituto 
de Ciencias Biomédicas se 
encuentran tres sistemas de 

acuaponía, dos ya en funcionamien-
to, desarrollados por estudiantes 
del campus, con asesoría del inge-
niero Ricardo Castillo Ochoa.
¿Qué es lo novedoso? Este méto-
do es una simbiosis que se da entre 
plantas y peces, los protagonistas 
del sistema, donde el segundo brin-
da todos los nutrientes que el primer 
actor necesita para que germinen y 
den frutos, mientras ellos se encar-
gan de purificar el agua de los ani-
males con los que están asociados 
para asegurar así su subsistencia.
Castillo explicó que el agua que 
hay en el estanque de los peces 
sube hasta donde se encuentran 
las plantas, las cuales absorben los 

nutrientes que existen en esa agua, 
posteriormente el agua nuevamente 
se vuelve a filtrar al habitat de estos 
animales pero ya limpia. Haciendo 
que el ciclo se repita. 
Este sistema también cuenta con 
la participación de la piedra volcá-
nica, conocida como tezontle, ya 
que gracias a que no es pesada, y 
además porosa, permite que los nu-
trientes para las plantas puedan al-
macenarse dentro de ellas, hasta el 
momento en que sean absorbidas.

Gracias a la acuaponía ahora es po-
sible pensar, comentó Castillo, que 
se puedan dar en regiones como 
esta, donde no hay salida al mar, 
granjas de peces, donde aparte 
ayudara al crecimiento de hortaliza, 
permitiendo dos productos en un 
solo método. 
“Si tú produces un kilo de pescado, 
este te puede dar hasta 7 kilos de 
hortaliza. Sin embargo, a pesar de 
que ya he hablado con agrónomos 
del Valle que esta producción es 

más barata, no la han considerado”, 
señaló el profesor. 
El sistema de acuaponía tiene tres 
meses de entrar en funciones, y fue 
diseñado por estudiantes que cur-
san la materia de cultivo de peces 
del programa de veterinaria.
La especie de los peces que traba-
ja en esta simbiosis es la mojarra, 
mientras que las plantas asocia-
das son las que darán los frutos de 
aguacate, limón, ajote, piña, toma-
te, chile y uvas.
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El proyecto de acuaponía se ha puesto en marcha en el invernadero de ICB.

Diseñan profesor y alumnos 
sistema de acuaponía en ICB

Con la finalidad de difundir los 
resultados de sus investiga-
ciones, académicos de uni-

versidades de México y Colombia 
participaron en el Tercer Seminario 
Internacional en Gestión del Conoci-
miento y Servicios Informativos que 
se llevó a cabo de manera simultá-
nea en las universidades Autónoma 
de Ciudad Juárez y de Guadalajara.
Otro de los objetivos de este semi-
nario fue desarrollar un diálogo aca-
démico entre estudiantes, docentes 
y egresados del área de conoci-
miento de la bibliotecología.
El seminario se desarrolló de mane-

ra simultánea en el ICSA y las insta-
laciones del Sistema de Universidad 
Virtual de la U de G.
En la primera mesa de trabajo, que 
tuvo como tema central Alfabetiza-
ción en Información se presentaron 
resultados de las investigaciones: 
Aplicación del modelo EVALFIN en 
el programa Desarrollo de Habilida-
des Informativas de la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes, por 
la maestra Carmen Ivette Palacios; 
Evaluación de la alfabetización en 
información de los estudiantes de 
la Universidad Veracruzana región 
Veracruz: El caso del campus Mo-

cambo, por el maestro José Martín 
Hernández, y propuesta del repo-
sitorio institucional para la Univer-
sidad Iberoamericana campus To-
rreón, por parte de la maestra Clara 
Cecilia Guerra.
Otra mesa de trabajo fue con el 
tema: Procesos administrativos en 
bibliotecas, en la que se presenta-

ron los temas: Propuesta de imple-
mentación de un sistema de gestión 
integral de las normas ISO 9001 y 
14001, por Yunuen García Cahue, 
de la Universidad de Guadalajara, y 
Análisis de las bibliotecas comuni-
tarias en Nuevo León, por la maes-
tra Mónica Mendirichaga Pérez y la 
doctora Aida Reyes de la UACJ.

El evento se realizó de manera simultánea en la UACJ y U de G.

Comparten resultados 
de sus investigaciones

CAMPUS
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VIDA UNIVERSITARIA

JORGE GARCÍA

Alumnos de los diferentes 
programas de licenciatu-
ra del Instituto de Ciencias 

sociales y Administración llevaron 
a cabo la Muestra Gastronómica 
Mexicana en la que presentaron una 
amplia variedad de platillos típicos 
de diferentes regiones del país.
El coordinador de la Academia de 
Estudios Culturales de la UACJ, 
doctor Ricardo Arturo Castro, in-

formó que en esta muestra partici-
paron más de 150 alumnos de la 
materia de Cultura y Sociedad Mexi-
cana que instalaron módulos en los 
que presentaron platillos típicos de 
las regiones del país, bebidas y dul-
ces regionales.
Dijo que con la muestra gastronó-
mica se lleva a cabo un proceso de 
aprendizaje diferentes para los alum-
nos porque organizados en equipos 
realizan trabajo de investigación 
sobre el origen de los platillos, los 

ingredientes y la preparación original 
de los platillos que luego ofrecen a 
los visitantes a la muestra.
Entre los platillos que presentaron 
se encontraba desde la popular 
discada, el ceviche, el taco gober-
nador, las quesadillas, los frijoles 
charros, las aguas frescas de sa-
bores y los dulces regionales como 
la pepitoria, los jamoncillos y otros 
más fueron elaborados por los mis-
mos estudiantes siguiendo el pro-
ceso original.

En la Plaza del Bicentenario del Ins-
tituto de Ciencias Sociales y Admi-
nistración se instalaron alrededor de 
40 módulos que fueron adornados 
por los estudiantes para ofrecer sus 
platillos y ambientaron el lugar con 
música popular mexicana.
El doctor Castro López dijo que 
esta muestra gastronómica, que 
se realizó en el marco de la Sexta 
Semana del ICSA, ha sido además 
una ocasión para promover la con-
vivencia estudiantil.

Alrededor de 150 alumnos participaron en la muestra. En los módulos se ofrecieron degustaciones a los asistentes al evento.

Inundan de sabores Plaza de ICSA

Desde el punto de vista cul-
tural y científico, el Heavy 
Metal es un objeto impor-

tante en la sociedad global que no 
puede pasar desapercibido, pues 
desde su conformación este gé-
nero no ha sido ajeno a las pro-
blemáticas sociales, tal como es el 
caso de esta frontera.
Por ello es que la UACJ abrió sus 
puertas a la UNAM para llevar a 
cabo las jornadas académicas de 
Estudios permanentes sobre el 
Heavy Metal, en el que se aborda-
ron conferencias en relación a la his-
toria, la antropología, la antropología 
social, lingüística y musicología, en-
tre otros estudios.
Alfredo Nieves Molina, coordinador 
de este proyecto, comentó que 
Ciudad Juárez también forma parte 
importante de la inserción del Heavy 
Metal a México, ya que debido a su 

cercanía cultural con Estados Uni-
dos le sirvió como primer contacto 
con esta música.
Irapuato, Tijuana, Estado de Méxi-
co, Ciudad de México y Guadalajara 
son regiones donde el Heavy Metal 
se fue posicionando en el país a 
principios de los 80.
“Uno de los grupos más emble-
máticos del Heavy Metal mexicano 
fueron los Death Warrant, originarios 
de Ciudad Juárez. Inclusive, hasta la 
fecha, esta frontera continúa produ-
ciendo grupos representativos del 
Heavy Metal”, dijo Nieves Molina.
Otros expositores de las temáticas 
que se abordaron como base cen-
tral de este objeto de estudio vinie-
ron de Argentina, España, Guate-
mala y Monterrey.  
En el caso de Guatemala, el expo-
sitor, Mario Castañeda realizó una 
cronología de los hechos históricos 

que dieron con el paso a la entrada 
del Heavy Metal al país, concreta-
mente al Departamento de Saca-
tepéquez, en un ambiente lleno de 
represión cultural y miedo político.
También habló sobre un movimien-
to metalero que se encarga de rea-
lizar causas sociales por medio de 
la música del país, el Colectivo In-
ternal Circle.
El colectivo busca, por medio de 
sus conciertos, realizar ayuda social 
en Guatemala, como es el caso de 
víveres a los damnificados que se 
vieron afectados por un desastre 

natural, y apoyo a los bomberos vo-
luntarios de ciertos departamentos.
Nieves Molina aseguró que es im-
portante el estudio del Heavy Metal 
debido al gran impacto que tiene en 
las personas que escuchan ese gé-
nero, en su cosmovisión, así como 
el cambio de rituales y de panorama 
que presentan con la adhesión de 
esta música a su vida.
“Tiene implicaciones sociales, antro-
pológicas y hasta económicas, a tal 
grado que podemos decir que esta 
música nos cambió la vida, de ahí su 
importancia”, dijo Nieves Molina.

Analizan el Heavy
Metal desde la ciencia

Ponentes de diferentes partes del país participaron en la sesión organizada en UACJ.
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JORGE GARCÍA

Con el propósito de que la 
gente conozca la problemá-
tica que genera el uso sin 

control de los plásticos y el unicel, se 
llevó a cabo el Foro Público #Juárez 
sin Plásticos en el Instituto de Cien-
cias Sociales y Administración.
El diputado local y profesor de la 
UACJ, Benjamín Carrera Chávez, 
informó que se busca concientizar a 
la sociedad acerca de la necesidad 
de regular el uso de estos productos 
por el impacto que tienen en el me-
dio ambiente.
Es importante, dijo, tener en cuen-
ta que muchos de los plásticos se 
utilizan solamente 15 minutos, pero 
en cambio permanecen en el medio 

ambiente hasta 300 años.
Dijo que el foro público es organiza-
do en colaboración con un grupo de 
jóvenes ecologistas que pertenecen 
a la Alianza Sustentable Chihuahua 
y con este evento se trata de crear  
conciencia en la sociedad para luego 
crear una ley para el control de los 
plásticos y el unicel para el estado de 
Chihuahua.
Indicó que la idea es crear primero 
conciencia en la gente y luego la ley 
para que la misma ciudadanía la res-
pete y hacer a un lado el modelo que 
se ha tenido en otros lugares en los 
que primero se crean las leyes y lue-
go se informa a la sociedad.
Dijo que ya se realizó un primer foro 
en la capital del estado, en donde 
hubo una buena respuesta de asis-

tencia y el segundo se realiza en 
Ciudad Juárez, para luego continuar 
con otros municipios como Parral, 
Delicias, Camargo, Cuauhtémoc y 
otros de la entidad.
En el foro público participaron ade-
más de la UACJ, el Congreso del 
Estado y la Alianza Sustentable Chi-
huahua, la organización Juárez Lim-
pio, Cooperación Ecológica, A.C., 
además de otros organismos de 
esta localidad.
En el foro se presentaron ponencias 
como: Perspectiva gubernamental, 
Medio ambiente y participación ciu-
dadana, Chihuahua sin plásticos, 
Perspectiva académica de plásticos, 
Responsabilidad empresarial en el 
manejo del plástico, y se realizaron 
además mesas de trabajo.

IMPARTEN 
CONFERENCIA 
SOBRE LA
ANTICORRUPCIÓN 
Y TRANSPARENCIA 

Como parte de las actividades 
de la sexta semana del ICSA, 
se llevó a cabo la conferencia 
“La anticorrupción y la trans-
parencia en México”, con la 
participación del maestro Ós-
car Mauricio Guerra Ford, Co-
misionado del Instituto Nacio-
nal de Transparencia, Acceso 
a la Información Pública y Pro-
tección de Datos Personales.
Durante la conferencia se ha-
bló del índice de corrupción 
en nuestro país, cómo se 
mide, y en dónde se da, esto 
con el objetivo de analizar de 
los diferentes problemas que 
tiene México, siendo la inse-
guridad y corrupción los más 
alarmantes. 
Se recalcó la importancia 
de que los estudiantes sean 
conscientes de las implicacio-
nes de estos problemas y el 
valor de la denuncia ante los 
actos de corrupción.
“Todos los ciudadanos tene-
mos un derecho constitucio-
nal que es el acceso a la in-
formación y existen las leyes y 
los mecanismos para realizar 
solicitudes de información a 
todas las autoridades guber-
namentales no solo del es-
tado, sino de todo el país. El 
sistema nacional de transpa-
rencia creó una plataforma, la 
plataforma de transparencia, 
que facilita la solicitud a cual-
quier dependencia pública”, 
comentó Guerra Ford. 
El desarrollo de un país de-
mocrático necesita que la 
transparencia esté estable-
cida como valor social, pues 
será en donde la gente exija 
más información, donde ten-
dremos mayor transparencia, 
concluyó el ponente.

VIDA UNIVERSITARIA

El foro se desarrolló en el auditorio del edificio X del ICSA.

Buscan elaborar ley para 
regular uso de plásticos

La frase “si tomas, no mane-
jes” aunque parezca repetitiva 
y trillada no debe de ser des-

cartada por nadie, ya que de ella de-
pende la salud, e inclusive la vida de 
las personas. Y para reforzarla en el 
pensamiento de los estudiantes de 
la UACJ, representantes de Tránsito 
y de Alcohólicos Anónimos Grupo  
Médanos llevaron a cabo la plática 
“Ve viendo tu forma de beber”. 
El comandante y coordinador de la 

Escuela de Seguridad Vial, Omar 
Silva Perea, expuso a los alumnos 
los riesgos a los que se exponen al 
combinar el alcohol con el volante, 
así como las faltas al reglamento que 
cometen cuando conducen ebrios y 
sus consecuencias, de las que ase-
guró, la mejor de todas sería su de-
tención y posterior traslado al Centro 
de Recuperación Cívica Total, cono-
cido como Cerecito. 
“Lo mejor que les puede pasar es 

que los detengan, porque si andan 
circulando sin estar en sus cinco 
sentidos pueden ocasionar un acci-
dente y atentar con su vida, o con la 
vida de alguien más”, señaló. 
En cuanto a los “métodos” que uti-
lizan para no ser detectados en los 
retenes de que consumieron alco-
hol, como el comerse un mazapán, 
Halls o hasta el meterse a la boca 
una moneda de cobre, el coman-
dante Silva dijo que eso no funciona. 

Advierten a alumnos del riesgo 
de guiar bajo el efecto del licor

Comisionado del Instituto Nacional de 
Transparencia

19
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Radostín Nedelchev 
fue el solista invitado 
para este concierto 
que se realizó en el 
Cobach 19

CÉSAR MOLINA

La Banda Sinfónica de la 
UACJ presentó el espectá-
culo de Jazz Sinfónico a es-

tudiantes del Colegio de Bachille-

res Plantel 19, como parte de las 
actividades de la subdirección de 
Cultura de la UACJ.
Hasta este centro de estudios lo-
calizado en las instalaciones de la 
antigua preparatoria “El Chamizal” 
llegaron los jóvenes músicos que se 
forman en el Instituto de Arquitec-
tura, Diseño y Arte (IADA), dirigidos 
por el maestro Valentín Tushev.
Cabe destacar que este mismo es-
pectáculo de temporada que se es-
trenó unos días antes en el Centro 
Cultural de las Artes (CUDA), al que 
se suman por las peculiaridades del 

programa, el Grupo de Jazz Univer-
sitario y como solista en el clarinete, 
Radostín Nedelchev.
Entre las melodías que se interpreta-
ron estuvieron La Sinfonía n.º 40 en 
sol menor de Mozart, Moliendo Café, 
E Le Ganss, esta última una pieza 
original de Fortunato Pérez, director 
del Grupo de Jazz Universitario.
Sin duda el platillo fuerte de este 
concierto es cuando aparece 
como solista Radostín Nedelchev 
interpretando al estadounidense 
Artie Shaw, quien logra conjuntar 
la música clásica con la populari-

dad del blues y jazz de los años 
cuarenta.
El proyecto de la Universidad de 
llevar estos espectáculos a los 
escolares con la finalidad de con-
tribuir a la formación de los jóve-
nes que no tienen la posibilidad 
de acudir a los teatros a escuchar 
este tipo de música.
Está además en los jóvenes próxi-
mos a egresar de preparatoria la 
posibilidad de visualizar la música 
como su carrera profesional a tra-
vés de la Licenciatura en Música 
de la UACJ.

CULTURA

Jóvenes músicos se presentaron en el plantel 19 del Cobach. Con el recital se cumple con el objetivo de contribuir a la formación de los jóvenes. 

Ofrecen recital de Jazz Sinfónico
a estudiantes de bachillerato

Cálido y muy mexicano fue el 
recital gratuito que brindaron 
Los Folcloristas de Canto a 

mi Tierra, agrupación dirigida por el 
maestro Juan Manuel Álvarez, en el 
Café Universitario del Centro Cultu-
ral de las Fronteras dentro del pro-
grama Sábados en Vivo.
Guitarras, jaranas, arpa jarocha, to-
loloche y quinta huapanguera, so-
naron durante hora y veinte minutos 
para el gusto de todos los asisten-
tes, que disfrutaron en tres etapas 
los sones y cantos que interpretaron 

Cinthia, Erick, Andrés, Víctor, Salva-
dor y el maestro Álvarez.
“Le echamos un vistazo al público, 
lo valoramos y con ese tenor nos 
encaminamos con el fin de compla-
cer al público que nos acompañó. 
Nuestra cultura tradicional, sobre 
todo la música, se ve amenazada 
con desaparecer o transformarse 
en otra cosa. Lo que Folcloristas 
de Canto a mi Tierra hacemos es 
luchar para que eso no suceda, es 
una lucha para que la gente pueda 
conocer algo de nuestras raíces de 

origen indígena”, comentó en en-
trevista posterior al recital el maes-
tro Álvarez.
Con autoridad musical, tanto en el 
conocimiento del canto como en 
la ejecución de los diversos instru-
mentos que traían consigo, el sex-
teto universitario dio una muestra de 
verdadera interpretación tradicional, 
manteniendo una constante de ca-
lidad en las canciones que selec-
cionaron, provenientes de diversas 

regiones de México.
“Tenemos una afición por lo que 
hacemos, un verdadero gusto por 
este tipo de música, nuestro acer-
vo lo hemos formado con el cono-
cimiento de todos los integrantes. 
En mi caso, he viajado a distintas 
regiones con el fin de levantar los 
sonidos autóctonos para luego 
transmitir de forma verdadera lo 
que nuestros hermanos indígenas 
han creado”, agregó.

Canto a mi tierra 
busca conservar 
la cultura musical

Los integrantes de Los Folcloristas en plena actuación en la cafetería del Centro Cultural de las 
Fronteras.
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Luis Felipe Rodríguez, 
de la Licenciatura en 
Música es el primer 
mexicano en ganar 
este certamen

CÉSAR MOLINA

Luis Felipe Rodríguez Reyes, 
quien cursa el octavo semes-
tre de la Licenciatura en Mú-

sica en la Universidad Autónoma 
de Ciudad Juárez (UACJ), obtuvo 
el primer lugar en el concurso West 
Texas Guitar Festival, realizado en 
30 de marzo en la ciudad de Mid-
land, Texas.
El certamen se realizó en la Univer-
sity of Texas of the Permian Basin 
y aunque el concurso convocó en 

diferentes categorías, el estudian-
te fue ganador en la que exige 
mayor nivel de dificultad, dirigida 
únicamente a universitarios, deno-
minada College.
El premio consistió en una guitarra 
de la marca Manuel Rodríguez e Hi-
jos, con un valor que oscila en los 
3 mil dólares, una clase magistral 
personalizada del guitarrista Jude 
Dr Matt Palmer, y una placa reco-
nocimiento.
Las piezas que interpretó Luis Fe-
lipe fueron El arpa de guerrero, de 
Leo Brouwer; Prelude BWV 998, de 
Johann Sebastian Bach; y Preludio 
No. 1 de H. Villa-Lobos, esta últi-
ma, obligatoria para todos los par-
ticipantes.
Son incontables las felicitaciones 
que el estudiante ha recibido en 
las redes sociales, de profesores, 
alumnos y compañeros, entre ellos 

Javier Etchechury, con quien Luis 
Felipe Rodríguez tomó sus primeras 
clases de guitarra en los Talleres de 
Bellas Artes de la UACJ.
Se trata del único mexicano en 
obtener este premio y una presea 
para la música clásica guitarrística 
en Ciudad Juárez, comentó Daniel 
Monroy Reyes, profesor de instru-
mento de Luis Felipe en el Institu-
to de Arquitectura, Diseño y Arte 
(IADA) de la UACJ.
Por ser ganador del primer lugar Luis 

Felipe abrió el recital de Los Ángeles 
Guitar Quartet, agrupación que es-
tuvo como invitada en el desarrollo 
del West Texas Guitar Festival en su 
décima emisión. Además, al alumno 
de la UACJ le tocará abrir las acti-
vidades próximo evento. El comité 
organizador le cubrirá los gastos de 
hospedaje y alimentación.
Cabe destacar que el Club Rotario 
Juárez Sur contribuyó en los gastos 
para que el estudiante acudiera al 
concurso.

GUSTAVO CABULLO

Ante decenas de estudiantes, 
personal académico y ad-
ministrativo, se presentó la 

Orquesta Sinfónica Juvenil-UACJ, 
en la Biblioteca Central del Instituto 
de Ciencias Sociales y Administra-
ción, como parte de su programa 
OSJ-UACJ Tu Orquesta, cuyo pro-
pósito es acercar el arte y la cultura 
a los alumnos de esta institución.
“Es la primera vez que la Orquesta 
Sinfónica Juvenil mueve a todo su 
equipo a los institutos. La idea es 
que cada uno de los estudiantes 
tenga la oportunidad de perfilarse 
como público en desarrollo o con-
solidado en eventos culturales”, in-
formó Tomás Contreras, subdirector 
de Producción Cultural, de la Univer-
sidad Autónoma de Ciudad Juárez 
(UACJ). Dijo que la Orquesta Sin-
fónica Juvenil, bajo la dirección del 
maestro Lizandro García, tenía que 
ser parteaguas en esta nueva serie 
de actividades, ya que la mayoría de 

sus integrantes son estudiantes de 
la Licenciatura en Música, otros son 
aspirantes y egresados.
“La otra intención de este concierto 
es explorar los tres esquemas divi-
didos en la Orquesta Sinfónica Ju-
venil: didáctico, clásico y especial. 
Nosotros estamos ahorita desarro-
llando el proyecto de clásicos y di-
dácticos”, dijo.

Explicó que la forma didáctica gira a 
partir de la figura de los “conciertos 
para dummies”. “Con esta metáfo-
ra de los dummies, que son prueba 
de balística, choque o infinidad de 
pruebas físicas, explicado con pe-
ras y manzanas.
Mencionó que es precisamente 
la perspectiva de Lisandro, como 
romper, modificar y trastocar la figu-

ra del director, ya que en el sentido 
tradicional de las orquestas el públi-
co ve al director en el escenario de 
espaldas y Lizandro interactúa con 
el espectador.
La Orquesta Sinfónica Juvenil, bajo 
el programa OSJ-UACJ Tu Orques-
ta, tenía programado presentarse 
en la División Multidisciplinaria de 
Cuauhtémoc.

La actuación de la orquesta juvenil bajo la batuta de Lizandro García.

La Orquesta Juvenil brinda 
concierto en la Biblioteca Central

El profesor Daniel Monroy Reyes y su alumno Luis Felipe Rodríguez.

Gana alumno certamen
de guitarra en Midland FO
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El corredor posee el 
récord mexicano en 
los 60 metros planos 
y tiene el deseo de re-
presentar a México en 
los Juegos Olímpicos        
                                               
MONSERRAT PEREDO

Heber Gallegos Moreno: “Con 
mi carrera deportiva, busco 
demostrar que no importa el 

lugar de donde vengas, no importa 
tu color de piel, ni nada, si alguien 
cree en ti y lo más importante tú 
crees en ti, todo lo podrás lograr.”
El joven atleta y recién egresado de 
la licenciatura en Entrenamiento De-
portivo de la Universidad Autónoma 
de Ciudad Juárez, es el actual acree-
dor del récord mexicano en 60 me-

tros planos bajo techo, imponiendo 
esta marca el pasado 15 de febrero 
en el evento denominado, “Texas 
Tech-Sports Performance Center” en 
Lubbock, Texas, con un tiempo de 6 
segundos 75 centésimas.
“Desde que era niño, el deporte ha 
estado en mi” Definiéndose, como 
un chico hiperactivo, interesado en 
la actividad constante y mantenién-
dose siempre curioso por las activi-
dades físicas.

Platícanos, ¿Cómo inicias en el 
deporte?
“Comencé a la edad de 9 años, 
mientras cursaba el 3er grado de 
primaria y un maestro de educa-
ción física me aconseja practicar 
atletismo”. Disciplina que sin sa-
berlo, le cambiaría la vida. Gallegos 
Moreno, quien es originario del mu-
nicipio de Ojinaga, inició practican-
do salto de longitud en un par de 
competencias de su primaria, pero 

lo dejó de lado hasta que concluyó 
el grado académico.
“En 4º, 5º y 6º, solo jugaba cásca-
ras en el barrio con los amigos… 
entrando a la secundaria lo dejé, ni 
cáscaras ni nada”
Pasado un tiempo, intenta retomar 
nuevamente el atletismo, pero ahora 
en las pistas y comienza sin necesi-
dad de entrenamientos agotadores 
ni repetitivos, mostrando aptitudes y 
dando aviso que, el deporte es algo 
nato en él. 

Las competencias, ¿Qué hay de 
ellas?
Entre risas y muecas serias, lo re-
cuerda. “Cuando llegué a la prepa-
ratoria, retomé el deporte practican-
do baloncesto y fútbol, pero con 
reveses, porque me di cuenta que 
realmente no soy bueno para una 
disciplina de conjunto, pues sentí 
desesperación al no tener los resul-
tados deseados. Las primeras com-

petencias fueron a nivel preparato-
ria y los resultados fueron bastante 
buenos, asistía a eventos y ganaba 
de tal manera que llegué a participar 
en la Olimpiada Estatal”.
Fue precisamente en esa justa 
deportiva en la que Cosme Rodrí-
guez (entrenador de atletismo en la 
UACJ), puso el ojo en Gallegos. 
La participación en actividades 
deportivas en algunas ocasiones, 
representaba una salida de su lo-
calidad, lo que le resultaba emocio-
nante y nuevo, convirtiéndose en la 
principal razón de competir.

Y, la uni, ¿Cómo llega a tu vida?
“Aún no terminaba el último año de 
preparatoria, cuando recibí la oferta. 
Me dejó  totalmente sorprendido y 
me di cuenta que, el deporte me po-
dría abrir muchas puertas”. 
Cosme, se percató del talento que 
poseía este joven, y sin dudarlo se 
acercó a él, ofreciéndole una beca 

DEPORTES

HEBER GALLEGOS MORENO

Atletismo, la disciplina 
que cambió su vida

Nacido en Ojinaga, Chihuahua, Heber ha representado a la UACJ en diferentes competencias.

“Sin tener ningún título, ni 
nada, ni campeón nacional,

Cosme me echó el ojo”.
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y con ella, la oportunidad implícita 
de estudiar y pertenecer a los In-
dios de la Universidad Autónoma 
de Ciudad Juárez. 
La propuesta llegó a los oídos de los 
padres de Heber, desaprobándola 
por completo, pues ellos preferían 
que estudiara en la UACH. 
A principios del 2012 y por méritos 
propios, Heber busca un lugar y 
una beca deportiva en la Autóno-
ma de Chihuahua, pero no logra 
obtenerla, ya que los entrenadores 
le pedían un curriculum deportivo, 
el cual era inexistente.
“Cosme creyó en mí, sin ser nadie”

¿Fue difícil tomar una decisión, 
sobre tus estudios? 
“Saqué primero la ficha para la Uni-
versidad Autónoma de Chihuahua y 
a los pocos días de ingresar, recibí 
una llamada, la tomó mi mamá y 
me dijo, te habla el entrenador de 
Juárez, era Cosme, yo pensé que él 
ya se había olvidado de mí y me dijo, 
¿qué no piensas estudiar o qué?, le 
respondí que sí, de hecho ya saqué 
la ficha para la UACH. -Cosme le 
respondió, “no que UACH, ni que 
nada, vente para acá”.
Me sorprendí y le dije, ¿aún está 
en pie la oferta de la beca? y fue 
cuando Cosme me dijo, claro que 
sí vente para acá. Él, se ríe aún al 
recordarlo.

¿Cómo te fue en el deporte, ya 
como universitario? 
“Recién ingresado a la UACJ y sien-
do parte del programa en Entrena-
miento Deportivo, los éxitos depor-
tivos iniciaron desde el primer año 
que competí, las medallas llegaron, 
siempre mejorando mis tiempos”. 
Año tras año, Heber creció como 
atleta obteniendo más triunfos, así 
como el éxito y la experiencia de-
portiva necesaria, hasta llegar a 
participar en la Universiada Mundial 
(2017) en Taipéi, China.
En 2016, tras un año lleno de en-
trenamientos y recién iniciada la 
temporada de competencias de 
preparación, sufre cinco desgarres 
en la pierna, quedando fuera del 
resto de la temporada competitiva y, 

perdiendo la oportunidad de acudir 
a una preselección.
Con el apoyo de su familia, amigos y 
su pareja, el velocista logra recuperar-
se y retomar su carrera deportiva con 
mayor fuerza para perseguir un lugar 
en la próxima justa deportiva de gran 
relevancia en el continente america-
no, los Juegos Panamericanos.
Él, tiene claro que para llegar a cla-
sificar debe mantenerse y mejorar 
de forma continua sus tiempos, tal 
como lo ha hecho hasta hoy.

Y en el futuro, ¿Qué viene para ti?
“Quiero seguir mejorando y cumplir 
al pie de la letra las instrucciones de 
mi entrenador, a tal punto que si él 
me dice rueda, yo ruedo. Siempre 
con el objetivo y estrategia clara de 

poder dar la marca que se nos pide 
para asistir a Lima, Perú”.
“No niego que me gustaría llegar a 
Juegos Olímpicos, es el máximo de  
cualquier deportista, pero soy real y 
prefiero poner mis objetivos a corto 
plazo, sin descartar llegar más lejos. 
Entonces, por estrategia vamos a ir 
por la prueba de 200 metros, nos 
piden un tiempo de 20:55 y tengo 
mi mejor tiempo en 20:69, siendo 
así, debemos seguir trabajando 
para bajarle un poco para aumentar 
las probabilidades de llegar, dedi-
cándole el mayor tiempo a los entre-
namientos, a cuidarme, comer bien 
y descansar, aunque dejemos por 
ahora un poco de lado las fiestas y 
las salidas con los amigos”.

Y más allá del deporte ¿Qué hay 
para Heber?
“Pues primero quiero exprimir mi 
carrera deportiva y más adelante 
me gustaría compartir mis conoci-
mientos de atletismo y del deporte 
en general. Me veo ejerciendo y que 
mejor si es formando parte de mi 
alma mater, sin descartar la idea de 
ser docente de la UACJ”.
La etapa como deportista universi-
tario ha concluido, sus participacio-
nes en Universiadas se han cerra-
do, pero aún quedan otras tantas 
competencias en la cuales seguirá 
llevando y representando a la UACJ.

El deporte dentro de la Univer-
sidad Autónoma de Ciudad 
Juárez ha sido uno de los prin-

cipales ejes a seguir dentro de la ac-
tual administración.
La participación de nuestra univer-
sidad en el ámbito deportivo a nivel 
nacional es impetuoso. Por más de 
10 años consecutivos la institución 
se ha mantenido dentro del listado 
“Top Ten” de la Universiada Nacional. 
La palabra “Universiada” se origina 
debido a la unión de las palabras 
“Universidad” y “Olimpiadas”, sin de-
jar fuera el término correcto, “Juegos 
Nacionales Universitarios.” Siendo 
así, la justa deportiva de mayor im-
portancia a nivel universitario, en la 
que participan más de 200 institucio-
nes de educación superior de toda 
la república mexicana, quienes ade-

más son encargados de promover y 
difundir el deporte dentro del país.
La máxima casa de estudios de 
Ciudad Juárez, ha contado con una 
participación continua dentro del 
amplio y creciente listado de disci-
plinas que se desarrollan en la Uni-
versiada Nacional. Año tras año la 

institución fronteriza ha mostrado su 
carácter y la calidad deportiva que 
la caracteriza.
El número de integrantes y discipli-
nas de cada delegación ha sido va-
riado según la edición, sin embargo 
el Atletismo, es una de las disciplinas 
de carácter individual que ha sido 

constante a lo largo de los años, no 
solo por el nivel deportivo que ofre-
cen los atletas, también por la obten-
ción de medallas que logran en sus 
diversas competencias nacionales 
e internacionales, convirtiéndose en 
una fortaleza de la UACJ. 
La UACJ se ha considerado como 
semillero de velocistas, lanzadores y 
taekwondoínes, quienes portan con 
gran orgullo los colores universitarios 
de su casa de estudios, no solo en 
la Universiada Nacional sino también 
en competencias a nivel internacio-
nal, llegando a estar presentes en la 
justa universitaria mundial en años 
pasados, sin descartar la aparición 
de un par de representantes para 
este año, en la que la sede de este 
2019 será en Nápoles, Italia, durante 
el mes de julio. 

Actualmente se prepara para obtener la marca para asistir a la olimpiada.

Por más de 10 años, UACJ se ha 
mantenido en el Top Ten del medallero

UNIVERSIADA NACIONAL

Atletismo, una de las cartas fuertes de la universidad.




